

Discurso efectivamente pronunciado

**Discurso pronunciado por el
Excmo. Sr. Edgar René DE LEÓN MORENO
Ministro de Agricultura, Ganadería y Alimentación de Guatemala**

en ocasión del 43. ° período de sesiones de la Conferencia de la FAO (1-7 de julio de 2023)

4 de julio de 2023

Buenos días. Es un gusto poder saludarles y probar nuestro cariño, en especial, de nuestro país y del Señor Presidente a todos ustedes. Aprovecho la ocasión para felicitar al Señor Qu Dongyou por su reelección como Director General de la FAO y también externo mi saludo al Presidente de la Conferencia.

Aprovecho este espacio para poder compartir con ustedes el trabajo que el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) realiza en torno a la alimentación, agricultura y conservación de los recursos naturales. En ese sentido, comparto con ustedes que el trabajo de esta cartera está basado en el Plan nacional de desarrollo, denominado “K'atun, nuestra Guatemala 2032” y en cumplimiento con la política general del gobierno del presidente, Doctor Alejandro Giammattei, el MAGA ejecuta distintos programas y proyectos en beneficio del sector agropecuario nacional. Somos un país vulnerable a emergencias climáticas, especialmente lluvia y sequía. Por eso trabajamos en esta materia principalmente en el sentido de la prevención.

Creemos que el Centro de información estratégica agropecuaria que es uno de nuestros pilares en torno a la información, en torno a la proveeduría de orientaciones trabaja con tecnología de punta que nos permite generar alertas e informes periódicos que facilitan la toma de decisiones anticipatorias y posibles eventos climáticos de tal cuenta que podamos generar toda una serie de acciones para poder permitirle a los productores de distintas índoles saber enfrentar las condiciones que tenemos acá.

Particularmente, nosotros desarrollamos acciones en torno a incentivos a la productividad. Aquí puntualmente recalcamos que tenemos acciones de resiliencia al cambio climático, a la seguridad alimentaria; pero también trabajamos con incentivos para poder fortalecer mecanismos de producción, principalmente incentivos para conservar nuestros recursos naturales. Pero que también estos incentivos fortalezcan la producción de sistemas agroforestales y silvopastoriles. Esto nos permitirá trabajar de una forma conveniente de recursos como suelo, agua y también el recurso bosque a nivel general creando toda una serie de oportunidades para nuestro país, pero principalmente fortaleciendo a los agricultores familiares que no pueden ellos propiciar mejores condiciones de vida.

Dentro de los productos que trabajamos nosotros como programas de impacto se encuentra asistencia alimentaria, la constitución de la reserva estratégica de alimentos para enfrentar condiciones de crisis, el desarrollo de infraestructura de riego, la implementación de un seguro agrícola dirigido a agricultores que practican agricultura familiar, el impulso de un estipendio agropecuario que permite desarrollar acciones concretas para fortalecer la producción principalmente manejando el suelo, acciones de vigilancia epidemiológica y el fortalecimiento de la infraestructura productiva a nivel general que permita crear valor a las condiciones de producción.

Entre las acciones de resiliencia al cambio climático, concretamente aquí tenemos el seguro agrícola que apoya productores al momento en que sus cultivos o sus cosechas se vean afectados por eventos climáticos como exceso de lluvia o sequía. Los estipendios agropecuarios son mecanismos que permiten crear incentivos económicos que entregamos a los agricultores a cambio de implementar acciones técnicas para manejar el suelo incrementando prácticas de conservación del mismo, entre estas acequias de infiltración, barreras muertas, terrazas individuales, siembras en contorno o en curvas a nivel y cercas

vivas. Adicionalmente, trabajamos con sistemas de resiliencia al cambio climático, concretamente promocionamos las prácticas de un uso eficiente del agua, creamos un mapa de cobertura vegetal y uso de la tierra, el cual viene siendo actualizado de forma permanente desde el año 2008, y creamos prácticamente todo un bagaje de conocimientos técnicos-científicos que permiten a productores que practican la agricultura familiar o agricultura comercial tener información de punta para poder desarrollar acciones de previsión y, sobre todo, de planificación productiva.

Participamos en 19 mesas técnicas agroclimáticas; ejecutamos el proyecto de habilitación de sistemas con manglares; en torno al tema de seguridad alimentaria, hemos brindado cobertura brindando raciones de alimento a más de 1 800 mil personas entregando asistencia alimentaria de forma directa bajo ese tipo de modalidad, pero también bajo la modalidad de alimentos por acciones. Inclusive hemos creado todo un soporte durante lo que fue la pandemia de COVID-19. Hemos también participado en la creación y fortalecimiento de 360 mil raciones disponibles para emergencia, 108 400 agricultores han sido beneficiados, 141 millones GTQ han sido invertidos en proyectos productivos, 13 unidades de riego han sido recuperadas y 1 099 000 productores han sido fortalecidos mediante agrocadenas.

Creemos que hemos trabajado fuertemente a la par de nuestros productores, pero nos enfocamos de cara al futuro principalmente porque en torno al clima se subyace una base para poder mejorar nuestras condiciones y aprovechar oportunidades que este nos está brindando. Creemos, entonces, que, trabajando de la mano con la academia, organismos internacionales, como FAO, podemos alcanzar mejores horizontes y nuestros productores, a través de los sistemas de registros que FAO hoy mismo nos está colaborando, nos permitirá llevar un recabo de información de tal cuenta que podamos tener nosotros un respaldo de nuestras intervenciones y hacer de las mismas intervenciones exitosas.

Agradecemos grandemente este tipo de apoyo porque nos ha impulsado, primero, a tecnificar, a enfrentar nuestros desafíos, a mejorar nuestras condiciones, pero sobre todo a construir una agricultura participativa. Muchas gracias por este espacio y, sobre todo, muchas gracias por el apoyo que FAO le brinda al pueblo de Guatemala.